

val qui *heunit* et l'âne qui *trait*. Ane, enfant, cochon, tous ces êtres sont du même ordre, de même essence. C'est entendu ! Et cet exercice de style est assurément un des meilleurs produits dont nous soyons redevables à ce fameux *laboratoire philologique* de la Sorbonne, dont M. Brunot est l'un des plus éminents directeurs. — Et pourtant !... Pourtant, j'éprouve toujours le même haut-le-cœur lorsqu'il me faut *transposer*, en l'appliquant au *petit* des Leroux, cette phrase trop naturelle : " Voilà que ce matin on le trouve vautre sur son fumier, les pattes raides, la gueule ouverte " ! J'avais eu déjà quelque peine à digérer la guenon que la science m'a donnée comme arrière-grand'mère. Voilà maintenant les cochons qui entrent dans la famille... — Non, Monsieur, ne souriez pas. J'ai l'orgueil et la joie d'être mère ; et je songe que, tout comme les Leroux, je pourrais *ne pas avoir de chance*, je pourrais avoir l'affreux malheur de perdre mon cher bébé. Et, je vous le demande, qu'est-ce que je répondrais à l'un de mes élèves, formés par les leçons de M. Brunot, si, le lendemain, il me disait distraitemment (ces enfants sont si étourdis !) : " Est-ce vrai qu'il est crevé, votre petit cochon ? "

On peut se demander si M. Téry, M. Brunot et les positivistes comprendront la cinglante leçon qui leur est assénée avec cette ironie ?

UN RÉQUISITOIRE VIGOUREUX (*L'Action catholique française*—décembre 1911). — Voilà encore une leçon, et elle n'est pas moins significative et éducatrice. Un abbé français ⁽¹⁾, condamné à l'amende pour avoir fait une conférence contre les fameux manuels scolaires (genre Brunot), dont la chère France est affligée, a fait entendre à ses juges avant sa condamnation un vigoureux réquisitoire dont nous voulons donner, extrait de *L'Action française catholique*, ce passage topique :

(1) Cet abbé, c'est M. Chandeville, missionnaire à Mauléon, dans les Basses-Pyrénées. Il est le digne émule de cet abbé Carrier, qui a goûté la prison pour un semblable *méfait*, et à qui *l'Univers* et ses amis ont offert un crucifix d'honneur.